
被委派人员的工资、奖金等与工作成绩和考核结果挂钩。有代表性

的地方是武汉市东西湖区新河农场、武钢集团公司、鄂州市供销社。

记者：听了您的介绍，感到湖北省在会计委派制工作方面确实

想了不少办法，那么，这项工作到底取得了哪些成效呢？

贺处长：会计委派制试点工作取得的初步成效，可以归纳为：

一是财务管理工作逐步规范化、制度化。实行会计委派的单位

普遍反映，现在报销按制度，做账按规定，支持会计依法履行职责的

人多了，严格执行财经纪律的人多了，真实反映财务信息的人多了。
二是会计人员依法履行职责的自觉性增强了。一些委派到企业

的会计负责人享受企业副职待遇，参加监事会、列席董事会，责任重

了，顾虑小了，敢于大胆履行监督职责，对违法违纪行为敢抵制了。
三是受派单位的领导遵守财经纪律的意识明显增强了。
四是帮助受派单位抵制乱收费、乱摊派、乱罚款的行为，减轻

了企业负担。
五是制止奢侈浪费工作取得了明显成效。
六是委派的会计在单位认真落实 “收支两条线” 的规定，加强

对预算外资金和罚没收入的管理，使具有收费职能的单位预算外资

金全部纳入财政专户，罚没收入缴入财政金库。
七是使企业经济效益有较大提高。委派的会计运用会计信息科

学决策，严格管理，严格支出审核，在市场竞争加剧的情况下，不

但使企业产值、利税有所增长，还防止了国有资产的流失。

记者：在今年的全国会计管理工作会议上，财政部下发了《关

于会计委派制试点工作的指导意见》讨论稿，旨在进一步规范和指

导委派制试点工作健康有序开展。作为最早试行会计委派制省市之

一的湖北省，今后还准备对会计委派制试点采取哪些完善措施呢？

贺处长：对今后的工作，主要是进一步加强对试点工作的组织

领导，提高认识，试点范围求精不求多，力求把工作做得更深入、

更扎实。下一步主要抓好以下几个方面的工作：

一是在重点抓好对 6 个省级试点单位试点工作具体指导的同

时，组织工作组加强对面上试点工作的检查督促，总结推广工作抓

得紧、进度快、效果比较明显的试点单位的经验，推动全省试点工

作的深入、健康发展。
二是做好全省会计人员管理体制改革研讨会的筹备工作，对各

地在会计委派试点中遇到的问题进行深层次探索和研究，提出解决

问题的措施和方法。
三是结合全省粮食专项检查，在粮食系统开展会计委派制试点工

作。采取两步走，分级委派管理的办法。上半年完成政府向地县粮食管理

部门的委派管理；下半年由粮食部门向所辖系统单位委派管理。
四是逐步建立和完善适应会计人员管理体制改革的管理机构。

从一些管理工作搞得比较好的地市来看，在财政部门成立会计局，由

会计局代表政府和财政部门负责管理会计工作，是比较成功的做法。
今年，一方面要帮助已成立会计局的 28 个市县总结完善，另一方面，

指导帮助已具备条件的几个地方成立会计局。省委、省政府打算在

现有财政厅会计处的基础上成立会计局，负责全省的会计管理工作。
五是对实施会计委派制和成立会计局的地方，在可能的情况

下，给予经费上的支持，以促进会计改革的顺利实施。
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1998 年对冶金行业是难忘的一年，

受亚洲金融危机等多种因素影响，钢材

出口受阻，国内需求萎缩，钢材供大于

求，市场无序竞争，价格大幅度下跌，

资金周转紧张，使冶金行业在生产经营

和财务管理上面临困境。但是冶金企业

挺直腰杆，迎难而上，学邯钢、降成

本，开拓市场，推进科技进步和结构优

化，加强管理，深化改革，经受住了前

所未有的考验，取得了不平凡的成绩。
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全行业亏损企业亏损额减少 30% ，其中大中型亏损

企业亏损额减少 48% ；46 户重点联系企业减亏 83%。
全年可比产品成本降低 2.8% ，超过 2% 的预定目标。

一、学邯钢、降成本、减亏增效

1998 年，冶金行业各企业普遍把深入学邯钢作

为消化减利因素、增加效益的重要手段。全行业在消

化减利因素 228 亿元的基础上，实现利润 20 亿。不

少亏损企业减亏扭亏成效显著，盈利企业也进一步挖

掘了成本潜力。武汉钢铁集团公司在学习邯钢经验的

过程中，结合自身情况，逐步建立了“实际成本核

算，目标成本控制，责任成本管理”的成本管理模

式。在近几年连年降低成本 7 亿元以 上的基础上，

1998 年，武钢外抢市场，内压成本，对主体工序进

行附加成本控制；对辅助工序实行变动成本控制，对

费用单位实施可控费用控制，对采购部门实行单位产

量采购成本控制，在消化多种减利因素的情况下，再

降成本 7.1 亿元，全面实现了年初定下的 3 亿元的利

润目标。唐山钢铁集团有限责任公司继续转变观念，

提高认识，广泛开展成本潜力分析活动，对照标准找

差距，明确挖潜重点，加强成本的过程控制，取得了

降低成本 4.6% 的佳绩。济南钢铁集团总公司结合实

际学邯钢降成本，建立全方位的动态成本管理机制，

在具备条件的主要生产单位试行日成本核算工作，实

行成本日核算、旬预测、月分析制度，使得全公司

258 项主要技术经济指标中有 203 项比 1997 年有较

大改善，吨钢综合能耗和可比能耗分别比上年下降了

48公斤和 54 公斤，节能降耗创效益 4.16 亿元，可比

总成本下降了 8.1%。水成钢铁（集团）有限责任公司

学邯钢、转观念、求生存，确定了适合自身的发展方

向：以市场为导向，盘活资金，强化营销，争取最大

的市场份额；以改革为动力，深化企业改革，狠抓减

员增效；以管理为基础模拟市场核算，建立稳定有序

的生产经营新秩序，打好挖潜降耗扭亏增效攻坚战，

1998 年度水钢盈利 4 723 万元，摘掉了连续 3 年巨额

亏损的帽子，与 1997 年同期亏损 5 832 万元相比，

减少 亏损 10 555 万元。萍乡钢铁厂在装备不配套、

资源无优势，资产负债率高，没有国家任何优惠政策

扶持的情况下，全厂职工学习邯钢，面向市场，转换

经营机制，深挖内潜，1998 年可比产品成本降低 9 878

万元，比上年降低 12.01% ；在消化了产品销售价格

下跌，原燃料、运费、电费涨价等因素 11 880 万元

的情况下，1998 年比 1997 年硬碰硬减亏 4 829万元，

减亏率达 50.85% ，企业呈现良好的发展势头。

二、推进资产重组，走区域结构优化之路

1998 年在证券界被称为 “资产重组年”。这对冶

金行业也不例外。1998 年共有邯钢股份、太钢不锈、

宁夏恒利等 6 家冶金企业上市发行股票，募集资金总

计 52 亿元。攀钢等 6 家企业通过增发新股和配股等

手段募集资金 15 亿元，两项共募集资金 67 亿元。通

过股票上市，不仅为企业改造筹集了资金，降低了财

务费用，同时也促进了企业制度创新和内部管理的改

善。1998 年面对严峻的困难，冶金行业上市公司取

得了较好的经营业绩，不仅好于冶金行业的整体水

平，也好于全国上市公司的整体水平。同时，冶金行

业兼并破产也取得重大进展。列入国家 1998 年兼并

破产计划的 92 家冶金企业，共冲减银行呆账准备金

25.7 亿元，有力地促进了企业减亏扭亏工作。列入兼

并的舞钢、长特、西安钢厂等重点企业均取得了扭亏

为盈或大幅度减亏的好成绩。舞阳钢铁公司被邯钢兼

并后，1998 年 1 月份实现扭亏为盈，全年实现利润

300 万元；长特被川投兼并后，1998 年 10 月份实现

扭亏为盈，全年集团公司实现利润 110 万元。大耐厂

的分立破产工作经过有关部门的共同努力，也圆满结

束。分立后的新厂，当年生产经营状况发生了显著变

化，减亏效果明显。1998 年冶金行业在区域结构优

化上加大力度。宝钢与上海冶金企业实现联合，唐钢

兼并宣钢、酒钢兼并西安钢铁厂、太钢兼并临钢、莱

钢兼并烟台钢管厂、凌钢兼并葫芦岛钢管厂等资产重

组全面启动，促进了全行业区域结构的调整和优化。

三、强化营销，拓展市场

“用户是上帝”这是永恒的信条。无论哪个行业，

哪个企业，只要占有了市场，拥有用户，谁就在激烈

的市场竞争中占据主动。上海宝钢集团公司深深体会

到这一点。1998 年宝钢经受住了亚洲金融危机给钢

材市场带来的严峻考验，生产经营依然取得了较好的

成绩：全年销售商品坯材 894 万吨，实现销售收入

288 亿元，其中出口 107 万吨，保税区销售 89 万吨，

创汇 6.5 亿美元，实现利润 10 亿元，实现利税 28.5

亿元。强化营销、拓展市场是帮助宝钢渡过难关的关

键因素之一。宝钢在生产经营受到前所未有的冲击

下，首先确立了以用户为中心的市场开拓原则。全公

司统一思想，内外结合，齐心协力，深化用户管理，

对用户提出三个承诺：即 “用户的标准就是宝钢的标

准，用户的计划就是宝钢的计划，用户的利益就是宝

钢的利益。”其次，制定明确的营销策略：1、以直供

为主，规范流通；2、发展配送，组建超市；3、产销

研紧密结合，建立新型的管理模式；4、强化营销分

析，建立营销决策支持系统；5、市场销售策略以货

款回笼为基本出发点；6、充分利用国家的优惠政策，

开拓市场；7、优化出口产品结构，加强海外营销水

平。最后盯住重点行业，开拓战略产品。具体措施包

括：1、以战略产品为目标，根据市场需求，不断开

拓高档次产品，如汽车用钢、家电用钢、管线钢和集
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装箱用钢；2、开发潜在市场，引导用户消费；3、以替代

进口为目标，高起点定位新产品。武汉钢铁（集团）公司

在深化市场开拓方面也有独特的一套。面对急剧变化的市

场形势，武钢加大开拓市场的力度，在健全代理网络的同

时，积极拓展直供业务，先后在上海、广州、武汉等城市

成立了销售分公司，在长沙、郑州等地建立了联销点直接

面向市场。同时，以 “用户满意” 为标准，加大服务力

度。针对硅钢片滞销的状况，公司成立了专门的技术推销

组，召开了全国重点用户技术交流会，尽力巩固和发展市

场；在生产上坚持以市场需求为导向，密切产销衔接，优

化品种结构，努力增加畅销的高附加值产品。1998 年武钢

钢材综合合同执行率达 99.95% ，出口冶金产品 64.68 万

吨，较好地满足了国内外市场的需求。

四、加速技术改造，提高市场竞争力

加速老企业技术改造，是大力降低成本、提高市场竞

争力的重要措施。鞍山钢铁集团公司对此深有感触。鞍钢

通过对产品的品种、价格、成本等因素的综合分析，从工

艺和装备上找到了制约其市场竞争力的关键因素，从而确

立了淘汰落后的平炉模铸工艺等一 系列技术改造方案，并

从鞍钢的实际出发，积极筹措技术改造资金，反复论证投

资方案，严格控制工程投资，走出了一条 “高起点、少投

入、快产出、高效益的冶金老企业技术改造的新路子。具

体措施是：从改造与生产连接的实际出发，充分利用原地

搞改造；充分利用闲置设备，盘活存量资产；挖掘内部潜

力，大力压缩工程造价；实现三电控制系统总承包，并实

行设备和材料招标竞标采购；科学组织施工，做到改造期

间不停产、少减产；加强财务管理，努力把技术改造成果

尽快转化为经济效益。安阳钢铁集团公司在技术改造过程

中，则是坚持科学投入、正确把握投资方向，追求投资效

益最大化。首先，公司把握好投资方向，正确决策，其次

充分做好项目技术方案论证，最后抓好技改项目实施的过

程控制，实现速度、质量和效益三位一体同步增长。萍乡

钢铁厂针对工艺结构不完善，综合生产能力低的实际，以

科技进步为依托，最大限度地发挥现有设备能力，积极稳

妥地进行技术改造，坚持 “起点高、投资省、质量好、工

期短、见效快”的方针。一是注重投资效益，以少量的增

量资产激活大块存量资产；二是采用先进工序技术，优化

工艺结构和产品结构，走出了亏损企业 “搞技术改造找

死、不搞技术改造等死”的怪圈。
1999 年是国有大中型企业三年改革脱困目标的第二

年，也是十分关键的一年。面对过去的成绩，冶金企业并

没有止步不前，而是在向新的目标奋力迈进。面对亚洲金

融危机的持续影响，千百万冶金人正坚定信心，自强不

息，为完成 1999 年全行业实现利润 50 亿元，46 户国家重

点联系企业无亏损、亏损面减半的新的更高的目标，而苦

练内功，奋力拼搏，努力开创生产经营和财务管理工作新

局面，以优异成绩迎接建国 50 周年！

理财广场
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中原油田是一个靠贷款起家的大型石油企

业，经过 20 余年的勘探开发，累计生产原油 9000

余万吨，1987 年曾创造过年产原油 722 万吨的辉

煌，但进入“八 五”以后，却面临着原油后备储量严

重不足，原油产量逐年下滑的局面。尤其是由计

划经济转向市场经济后，中原油田的资金管理仍

沿袭财务管理与会计核算不分，部分下属单位乱

设账号、乱集资、乱贷款、乱担保、乱挤乱摊成本、

私设“小金库”、做假账等时有发生，更加剧了油田

的经济困难。企业要生存要发展，只有大刀阔斧

深化改革，而首先需要进行财务与会计管理体制

的改革。
早在 1995 年底，中原油田根据实际情况，就

提出了会计核算业务从局属各单位中分离出来，

自成体系，实行专业化管理。分设后的会计核算

业务相对集中，会计人员由勘探局统一管理，并于

1996 年 1 月正式成立了会计核算中心，主要职责

是加强会计监督与会计管理。
这次体制改革主要采取了可行性较强的组织

模式，把所有会计核算人员的人事关系、工资关系

等均集中在会计核算中心，各种待遇均由勘探局

直接管理，从根基上切断了会计人员与被核算单

位经济和行政的依附关系。会计核算中心具体工

作任务是：根据国家的财经政策 、财务制度，负责

全油田的会计核算，实行会计监督，办理一切会计
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